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钟国栋称，近年来，城市生态文明建
设取得发展，城市工业污染和生活污染治
理成效有目共睹，但农村生态文明建设尚
有一些差距。菏泽虽然围绕农村人居环境
改善开展了大量工作，但尚未从根本上改
变农村生态文明建设落后的现状。

钟国栋认为原因主要是农村生态
文明建设历史欠账较多，比如基础设施
建设滞后，工作基础薄弱；再加上新问
题不断出现，如农业面源污染越来越严
重，包括畜禽养殖、农药化肥污染等。

钟国栋建议：加强政治领导是组织
保障，各级党委要扛起政治责任、高度
重视，都要明确“农村生态文明建设只
能加强不能削弱”；落实生态文明意识
是关键，让“绿水青山就是金山银山”理

念深入人心；发展绿色农业是核心，从
源头上保护生态环境；改善人居环境是
重点，让农村的水更清、天更蓝、空气更
新鲜；资金和技术投入是重要保障，全
面推动乡村振兴。

单玲称，近年来食品安全问题是群
众普遍关注的热点问题，政府也下大力
气进行了治理，但食品安全问题，尤其
是学校食堂及周边食品安全仍不容乐
观。

目前个别学校食堂管理不规范，缺
少监管。工作人员缺乏食品安全意识，
进货渠道不透明，卫生不达标。一些学
校周边流动摊点屡禁不止，从业人员身
体健康状况和加工原材料来源难以掌
握，食品安全隐患巨大。学校周边个别
商家违规销售一些零食等三无产品。

单玲建议，加强对学校食堂的监管
力度，可以组织学生和老师定期对学校
食堂进行测评，测评合格允许继续经
营，测评不合格立即更换。相关职能部

门把校园食品经营者纳入重点监管范
围，健全完善各项制度，规范食品经营
行为，定期对其进行逐户核查，认真检
查经营场所是否符合食品经营的要求，
从严查处违法行为，促使其经营更加规
范。

菏泽牡丹享誉国内外，每年花期，
世界各地的游客蜂拥而至。但目前的牡
丹种植区主要限于曹州牡丹园、古今
园、百花园、中国牡丹园等，不少外地游
客反映，到了“中国牡丹之都”竟然在城
区很少看到牡丹，城区主要道路种植的
牡丹也不多。

张素云认为，随着菏泽牡丹机场、
高铁站的建成，外来机会将越来越多，
应该让外地客人随处都能看到牡丹元
素，这才能充分展现牡丹之都的风采。
对此，张素云建议，菏泽城区在城市规
划建设和绿化美化中营造“中国牡丹之
都”氛围，广泛应用最具菏泽特色和历
史文化内涵的牡丹元素，全面提升“中
国牡丹之都”品牌形象。在城市高铁站、

飞机场、高速口、国道、公园、广场、道
路、景区、车站等大面积种植牡丹，使菏
泽成为名副其实的“中国牡丹之都”。

“还建议定期开放各类牡丹园，免
费供市民和外地客人参观牡丹花，提升
菏泽牡丹之都形象，吸引外地客人、商
人，提高营商环境。”张素云说。

王亚慧经过走访调研发现，目前青
年参与社区治理的积极性低、路径较
少，载体匾乏，离十九大提出的构建“共
建、共治、共享”的城乡社区治理新格局
要求有很大差距。

王亚慧称，应当引领青年“往社区
走”，参与到社区治理中来，从社区发展
治理的“旁观者”转变为社区发展治理
的“参与者”，让青年成为新时代加快构
建社区发展治理共建共治共享格局中
的中坚力量。

王亚慧建议，应当建立青年社区
参与体系，健全多元主体协同机制。
营造参与氛围，树立青年参与社区治
理理念。加大资源投入，更新青年社
区参与平台，设立青年参与社会治理

网络渠道，形成便捷、良好的沟通机
制。引导多元参与，拓宽青年社区参
与途径和内容。发挥青年达人的典型
带动作用，带动更多青年参与社区治
理。

市政协委员、菏泽博爱医院院长钟国栋：

推动乡村振兴 加快农村生态文明建设

市政协委员、定陶区工信局局长单玲：

加强校园周边食品安全治理任重道远

市政协委员、菏泽市巾帼志愿者协会会长张素云：

打造城市生态景观提升牡丹之都品牌效应

市政协委员、菏泽信息工程学校讲师王亚慧：

青年从社区治理的“旁观者”变社会治理的“参与者”
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[ 委员说 ]

“去年，我提出了关于加大学前教
育建设力度的建议，被大会采纳，今年
我继续在学前教育领域提出建议，希望
纠正幼儿园教育‘小学化’的倾向。”苏
瑞华说，在她看来，幼儿园教育小学化
比较普遍，尤其是幼儿过早地握笔，不
但影响孩子未来的写字习惯，更影响他
们的身体发育。

她认为，由于小肌肉发展较晚，因
此，幼儿手部精细动作比较笨拙、不协
调，幼儿在写字时，必须比较用力才能
握笔，较小的幼儿甚至全手握笔。

形成了不良的握笔姿势，势必影响
孩子学习时的坐姿，坐姿不正确影响脊
柱的发育。她说，幼儿脊柱生理弯曲还未
形成，骨化过程也尚未完成，骨骼极易变

形。如果幼儿长时间写字，难以保持正确
的坐姿，而容易形成弓腰、弓坐和扭坐等
不良坐姿，进而可能导致脊柱变形。

苏瑞华认为，幼儿园阶段的教育，
应该让孩子在游戏中感受知识、获得知
识、获得快乐。

殷正红带来了《关于加快推进城市
公共交通立法的建议》《关于落实城乡
公交一体化补贴的建议》《关于加大城
乡公交场站建设工作支持力度的建
议》。

针对关于加快推进城市公共交通
立法的建议，殷正红说，截至2020年9
月，我国已有38个城市先后制定施行41
部公共交通地方性法规。

菏泽市出台了《菏泽市人民政府
关于优先发展城市公共交通的意见》。
近年来公交事业得到了很大发展，人
民满意度进一步提高，政府形象持续
提升，但是该文件在执行力度、约束力
度方面仍有待加强。公共交通规划与
城市总体发展还不够匹配；公共交通

基础设施建设相对滞后，特别是乡镇；
公共交通扶持措施力度有待增强。所
以，他认为，应尽快制定《菏泽市城市
公共交通条例》，将公共交通行业发展
纳入法治轨道。

赵磊说，菏泽市处于鲁苏豫皖四省
交界地区，经济发展水平整体不高，老
龄人口比较多。

他建议设立社区养老服务站，建立
以居家养老为基础，社区养老为依托，机
构养老为补充的医养相结合的养老模
式。养老服务站为社区65周岁以上的老
年人建立健康档案，并提供每季度一次
的健康体检服务。他提出，以物业服务为
平台，把养老服务站纳入小区物业服务。
同时，加强社会支持力度，社会服务应承
担起反哺的重任,把教会老年群体使用智
能设备作为社区服务项目之一，进行理
论讲解,并一对一教老人使用智能手机。

除此之外，妥善利用大数据，健全
老年人口健康状况、生理指标、慢性疾

病等信息大数据库，实现专业医院及社
区医院的联动，让老人在社区医院就能
得到连续性的治疗和照护。还要建设小
区养老服务站，小区养老服务站可更好
地满足了老年人“养老不离家”的心理
需求，让多数老年人能够居家享受专业
化的养老服务，提高生活质量。

基层人大代表郭灵关注的是中小
学生午餐问题。她说，推行中小学生午
餐、巩固课后延时服务，菏泽市还没有
做到全面覆盖。

她认为，目前菏泽市还有多所学校
存在中午无法就餐、课后没有延时服务
的问题。这样势必需要孩子家中有一个
人全职接送孩子、做饭、辅导作业。对于
上班族来说，很多时候中午接送孩子上
学、为孩子做饭，与工作时间相冲突。另
一方面，家长中午接送孩子或多或少会
为交通带来一定的压力。

据其调研，上海、无锡、济南及省内
其他城市基本实现了中小学在校就餐、
课后延时服务全覆盖。

为了菏泽经济的快速发展，解决年

轻劳动力丧失的问题，中小学就餐、课
后延时服务的重要性越来越凸显。

郭灵建议，相关部门加快推进此项
工作，使中小学在校就餐、课后服务全
覆盖。

市人大代表、鄄城县陈王街道中心校副校长苏瑞华：

幼儿园教育不应该小学化

市人大代表、菏泽公共交通集团有限公司董事长殷正红：

公共交通行业发展应纳入法治轨道

市人大代表、中汇汽车集团公司董事长赵磊：

建立医养相结合的养老模式

市人大代表、牡丹区高庄镇付庄行政村计生专职主任郭灵：

中小学在校就餐、课后服务全覆盖
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[ 代表言 ]
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